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GEMEINDE GEESTE 

 

N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur 

vom 09.08.2018 

 

Anwesend sind: 
 

 
Vorsitzende 
 

Meer, Ingrid  

 
Mitglieder 
 

Abel, Günter  

Kater, Georg  

Kuper, Ulrich  

Topphoff, Meinolf  

 
Mitglieder mit beratender Stimme 
 

Brockhaus, Heiner Vertretung für Herrn Dr. Evers 

 
Protokollführer 
 

Sostmann, Maren  

 
Zur Beratung hinzugezogen 
 

Hanenkamp, Hans  

 

 

Entschuldigt fehlen: 

 
Mitglieder 
 

Mersmann, Veronika, Dr.  

Rolfs, Peter  

 
Mitglieder mit beratender Stimme 
 

Evers, Christoph, Dr.  

 

 

Die Mitglieder waren am 24. Juli 2018 unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen worden. 

 

Sämtliche Tagesordnungspunkte werden in öffentlicher Sitzung behandelt.  

 

 

 

Beginn der Beratung: 18:00 Uhr Ende der Beratung: 18:45 Uhr 
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Tagesordnungspunkte: 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

  

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

  

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur vom 

14. Juni 2018 

  

 5.  Bericht der Verwaltung 

  

 5.1.  INTERREG-Fördermittel (TOP 5.1 der letzten Sitzung) 

  

 5.2.  Fietsknotensystem und Wanderwege (TOP 5.2 der letzten Sitzung) 

  

 5.3.  Ausstellungen im Rathaus (TOP 5.3 der letzten Sitzung) 

  

 5.4.  LEADER - Sachstandsbericht zu den übrigen Projekten (TOP 5.5 der letzten Sitzung) 

  

 5.5.  Verlegung der Emsland-Route (TOP 5.9 der letzten Sitzung) 

  

 5.6.  Veranstaltungen 2018 (TOP 7 der letzten Sitzung) 

  

 5.7.  Touristische Werbemaßnahmen (TOP 8 der letzten Sitzung) 

  

 5.8.  Beschilderung am Speichersee (TOP 11.1 der letzten Sitzung) 

  

 5.9.  Neubürgerbroschüre 

  

 5.10.  Neuauflage Imagebroschüre und Gastgeberverzeichnis (TOP 7 der letzten Sitzung) 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 7.  Neujahrsempfang 2019 

  

 8.  Touristisches Konzept für den Speichersee Geeste 

  

 9.  Elektromobilität in der Gemeinde Geeste; 

hier: Erstellung von Ladesäulen durch innogy SE 

  

 10.  Anfragen und Anregungen 
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1 Eröffnung der Sitzung 

 
Frau Meer eröffnet die Sitzung. Sie begrüßt die Ausschussmitglieder, Herrn Hanenkamp, Frau 

Sostmann von der der Verwaltung sowie Herrn Fickers von der Presse.  

 

 

2 Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Frau Meer stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  

 

 

3 Feststellung der Tagesordnung 

 
Frau Meer stellt sodann die Tagesordnung fest. 

 

 

4 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und 

Kultur vom 14. Juni 2018 

 
Beschluss: 

 

Die Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Touristik und Kultur vom 14.06.2018 wird 

genehmigt. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

5 Bericht der Verwaltung 

 

5.1 INTERREG-Fördermittel (TOP 5.1 der letzten Sitzung) 

 
Herr Hanenkamp teilt mit, dass die Maßnahme zwischenzeitlich zum Abschluss gebracht worden ist. 

Die Schlussrechnung wird derzeit noch geprüft. 
  
 

5.2 Fietsknotensystem und Wanderwege (TOP 5.2 der letzten Sitzung) 

 
Herr Hanenkamp teilt mit, dass das Fietsknotenpunktsystem eröffnet wurde und die Nachfrage nach 

entsprechendem Kartenmaterial enorm ist. Die Radkarte sowie ein Anhänger für den Lenker, auf dem 

entsprechende Nummern vermerkt werden können, liegen zur Mitnahme aus. 

 

Für das Knotenpunktsystem der Wanderwege werden derzeit vom Naturpark die vorgeschlagenen 

Routen geprüft. Diese Projekt wird voraussichtlich in der kommenden Saison umgesetzt.  
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5.3 Ausstellungen im Rathaus (TOP 5.3 der letzten Sitzung) 

 
Zu den Ausstellungen im Rathaus teilt Herr Hanenkamp folgendes mit: 
 

a) Bis Samstag kann noch die Ausstellung „Abgefahren – wie krass ist das denn?“ im 

Rathausfoyer besichtigt werden kann.  

b) Im November und Dezember stellt der Fotoclub Geeste erneut im Rathaus aus. Mit dem 

Fotoclub wird derzeit erstmalig an einem gemeinsamen Jahreskalender gearbeitet. Herr Kuper 

fragt an, ob vorgesehen ist, auf diesem Kalender die Veranstaltungstermine einzudrucken. 

Dies ist bisher nicht geplant. Wenn das Gemeinschaftsprojekt in den Folgejahren wiederholt 

wird, wird mit dem Fotoclub dieser Vorschlag besprochen.  

c) Die Ausstellung „Geeste vor 50 Jahren“, dann also das Jahr 1969, wird im Januar 2019 

eröffnet.  

d) Im März und April erfolgt eine Kunstausstellung des emsländischen Künstlers und ehemaligen 

Osterbrockers, Georg Strodt. 

e) Anschließend wird voraussichtlich eine Ausstellung des SC Osterbrock „50 Jahre 

Leichtathletik“ erfolgen. 

  

 

5.4 LEADER - Sachstandsbericht zu den übrigen Projekten (TOP 5.5 der letzten Sitzung) 

 
Zu den LEADER Projekten teilt Herr Hanenkamp folgendes mit: 
 

a) Der Landkreis Emsland hat für das Projekt „Kartierung der vorhandenen Flora und Fauna in 

den moortypischen Naturschutzgebieten in der Naturpark Region „Moor ohne Grenzen“ und 

Aufbau eines Kartierungsnetzwerkes“ einen Biologen eingestellt. Es handelt sich um eine 

Teilzeitstelle mit einer wöchentlichen Arbeitszeit von 20 Stunden. Einsatzort ist das 

Moormuseum in Groß Hesepe. Die Stelle ist zunächst auf ein Jahr befristet.   

b) Im Rahmen der Arbeiten zur Dokumentation zu den historischen Spuren der Lager XI Groß 

Hesepe und XII Dalum besuchte Historiker Martin Koers Anfang Juli verschiedene 

Forschungseinrichtungen. Hier fanden sich zahlreiche Dokumente zur Geschichte der Lager in 

Dalum und Hesepe sowohl zur Kriegs- als auch zur Nachkriegszeit, die Koers nun weiter 

auswerten und aufbereiten wird. Im Laufe der weiteren Bearbeitung ist ein Vortrag zum 

Sachstand in der nächsten Sitzung vorgesehen. 

c) Die Interessengemeinschaft „Wir sind Dalum – Neuer Kamp“ trifft sich regelmäßig am 

Samstag, um hochmotiviert die Maßnahme umzusetzen. Der Fußweg wurde verlegt und das 

Boule-Spielfeld sowie das Multifunktionsfeld sind bereits erstellt worden. Seitens der 

Verwaltung wurden die Ausschreibungen der Spielgeräte, Lampen, Zaun, Bänke, 

Bauleistungen usw. vorgenommen und erste Aufträge vergeben. Bisher liegt die Maßnahme 

sowohl im Zeit- als auch im Kostenrahmen.  

 

 

5.5 Verlegung der Emsland-Route (TOP 5.9 der letzten Sitzung) 

 
Herr Hanenkamp berichtet, dass das „Staffel-Radeln“ zur Eröffnung der neu gestalteten Emsland-

Route in Geeste am 23. Juni stattgefunden hat. Die Staffel wurde am Speichersee übergeben und 

anschließend konnte die Fahrt mit rund 20 Radlern auf der neuen Strecke Richtung Twist 

weitergeführt werden.  

 

Die neuen Infotafeln mit dem neuen Streckenverlauf wurden angebracht. 

 

Auf fünf neuen Gebietskarten wird die neue Strecke nun präsentiert. Die Gebietskarten liegen zur 

Mitnahme aus.  
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5.6 Veranstaltungen 2018 (TOP 7 der letzten Sitzung) 

 
Zu dem Verlauf der bisherigen Veranstaltungen berichtet Herr Hanenkamp wie folgt:  
 

Die Geester Seemeile fand am 08. Juli statt. Bei hervorragendem Wetter wurde auch diese 

Veranstaltung mehr als sehr gut, mit geschätzten 15.000 Gästen, besucht. Ein Highlight war sicherlich 

die Eröffnung des ersten MTB-Trails am Surferhaus. Frau Meer fragt an, ob der Trail-Park komplett 

errichtet sei. Frau Sostmann informiert, dass noch zwei weitere Bahnen erstellt werden. Frau Meer 

merkt weiterhin an, dass der Belag des Trails sich auf dem unteren Ring verteilt und dies für Inliner 

und Radfahrer störend sei. Auch sei die Parkplatzsituation am Speichersee unübersichtlich geworden.   

 

Derzeit laufen bereits die Vorbereitungen für die nächste Seemeile an. Es hat ein erstes Gespräch mit 

der Musikerinitiative Emili für die Gestaltung des Samstagabends stattgefunden. Für den Sonntag 

wurde bereits beschlossen mit dem Familienprogramm früher zu beginnen.  

 

Bei hochsommerlichen Temperaturen wurde am 29. Juli das Buchweizenblütenfest am Emsland 

Moormuseum mit 1.700 Gästen gefeiert.  

 

Zu den überregionalen Veranstaltungen, die in diesem Jahr noch stattfinden zählen am 11. und 12. 

August in Groß Hesepe der Mittelaltermarkt, das Reitturnier in Osterbrock am gleichen Wochenende 

sowie, ebenfalls am 12. August, das Shanty-Open-Air am Speichersee Geeste und der Herbst am 

Siedlerhof am 07. Oktober im Emsland Moormuseum. 

 

 

5.7 Touristische Werbemaßnahmen (TOP 8 der letzten Sitzung) 

 
Herr Hanenkamp berichtet, dass die einzelnen Maßnahmen, wie vorgestellt, bisher umgesetzt wurden.  
 

Als nächstes präsentiert sich die Gemeinde Geeste auf dem Apfelfest in Clusorth-Bramhar am 23. 

September. Dort sollen vor allem die Neuerungen im und um das Emsland Moormuseum sowie das 

neue Fietsknotenpunktsystem vorgestellt werden.  

 

Vom 28. bis 31. Oktober präsentiert sich die Gemeinde Geeste, gemeinsam mit der Gemeinde Twist, 

auf der Tourismusmesse im Rahmen des Brockumer Großmarktes. Die Tourismusmesse ist seit Jahren 

ein fester Bestandteil des Großmarktes und lockt jährlich mehr als 200.000 Besucher an. Über 40 

nationale und internationale Aussteller werben dort für ihre Urlaubsregion.  

   

 

5.8 Beschilderung am Speichersee (TOP 11.1 der letzten Sitzung) 

 
Ein Beschilderungskonzept für den Speichersee Geeste ist noch nicht abschließend bearbeitet. Herr 

Hanenkamp kündigt an, dass, sobald ein Konzept vorliegt, dieses im Ausschuss präsentiert wird.  

  

5.9 Neubürgerbroschüre 

 
Herr Hanenkamp verweist auf die ausliegende Neubürgerbroschüre und informiert, dass diese Ende 

Juli, gemeinsam mit „Geeste aktuell“, an alle Haushalte der Gemeinde Geeste verteilt wurden. 

Weiterhin liegt die Neubürgerbroschüre im Rathaus für jeden öffentlich zur Mitnahme aus. Herr 

Hanenkamp gibt ebenfalls zu bedenken, ob eine Verteilung in dieser Art bei der nächsten Auflage 

noch zeitgemäß sei. Dies soll zu gegebener Zeit erneut angesprochen werden.  
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5.10 Neuauflage Imagebroschüre und Gastgeberverzeichnis (TOP 7 der letzten Sitzung) 

 
Herr Hanenkamp erklärt, dass die Imagebroschüre sich in der letzten Korrekturphase befindet. Die 

Broschüre verfügt über vier zusätzliche Seiten, da die zahlreichen Informationen nicht auf die 

angedachten Seiten untergebracht werden konnten. Ein Arbeitsentwurf liegt zur Einsicht aus. Die 

Ausschussmitglieder werden gebeten, sich in der kommenden Woche mit entsprechenden Vorschlägen 

bzw. Änderungswünschen zurück zu melden.  
 

Das Gastgeberverzeichnis ist bereits gedruckt worden und liegt ebenfalls zur Mitnahme aus. Es soll 

nun jährlich aktualisiert werden.  

 

 

6 Einwohnerfragestunde 

 
Hierzu liegen keine Wortmeldungen vor.  

 

 

7 Neujahrsempfang 2019 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 100/014/2018 verwiesen.  
 

Herr Hanenkamp bestätigt, dass der nächste Neujahrsempfang in Osterbrock in der Gaststätte Over 

stattfinden wird. Herr Abel fragt an, ob in der Gaststätte Over ausreichend Platz vorhanden sei, da der 

Neujahrsempfang sich in den letzten Jahren immer größere Beliebtheit erfreut. Herr Hanenkamp 

informiert, dass ausschließlich Stuhlreihen und Stehtische zur Verfügung gestellt werden könnten, um 

entsprechende Plätze anbieten zu können.  

 

Die Ratsmitglieder werden, wie in den vergangenen Jahren, jeweils eine Person stellvertretend für die 

ehrenamtlich Tätigen vorschlagen. 

 

Eine Übersicht der Vorschläge wird in der Own-Cloud bereitgestellt.  

 

Beschluss: 

Die vorgeschlagenen Personen, die die Kriterien nach den Ehrungsrichtlinien erfüllen, werden für die 

erbrachten Leistungen geehrt. Stellvertretend für die vielen ehrenamtlich Tätigen wird aus jedem 

Ortsteil eine Person geehrt. Die entsprechenden Vorschläge werden von den Ratsmitgliedern die 

einzelnen Ortsteile bis Mitte November bei der Verwaltung bekannt gegebene.  

 

Abstimmungsergebnis: 

Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

8 Touristisches Konzept für den Speichersee Geeste 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 100/015/2018 verwiesen.  
 

Herr Hanenkamp berichtet, dass der geplante Agentur-Pitch zur Findung eines geeigneten Büros auf 

Grund mangelnder Beteiligung nicht durchgeführt werden konnte. An der Erstellung eines 

touristischen Konzeptes soll jedoch festgehalten werden. Weiterhin soll es ein Kooperationsprojekt 

zwischen der Stadt Lingen (Ems) und der Gemeinde Geeste bleiben. Die Stadt Lingen (Ems) wird 
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einen entsprechenden Antrag bei der LAG „Südliches Emsland“ einreichen und die Gemeinde Geeste 

bei der LAG „Moor ohne Grenzen“. Inhaltlich gibt es dabei keine Veränderungen, lediglich die 

Finanzierung ändert sich durch eine direkte Beauftragung einer Agentur.  

 

Herr Kuper zeigt sich erfreut, dass an dem Vorhaben festgehalten wird und verweist auf das 

vorhandene Potential. Besonders die Ausrichtung auf einen sanften Tourismus hält er für besonders 

geeignet.   

 

Beschluss: 

Die Gemeinde Geeste holt von den genannten Anbietern entsprechende Angebote zur Erstellung eines 

Konzeptes zur touristischen Entwicklung des Speichersee Geeste ein und vergibt den Auftrag an das 

geeignetste Projektbüro. 

 

Abstimmungsergebnis: 

Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

9 Elektromobilität in der Gemeinde Geeste; 

hier: Erstellung von Ladesäulen durch innogy SE 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 100/016/2018 verwiesen.  
 
Herr Hanenkamp berichtet, dass die Gemeinde Geeste über ein Förderprogramm der innogy SE zwei 

Ladesäulen erhalten kann. Eine Ladesäule ist für den Speichersee in Geeste und eine für den Ortskern 

in Dalum vorgesehen.  

 

Herr Kuper fragt an, ob auch Fahrradsteckdosen vorgesehen sind. Herr Hanenkamp informiert, dass an 

diesen Säulen keine E-Bike Ladestation integriert ist.  

 

Herr Kuper fragt an, ob es für das Emsland eine Karte aller Ladestationen für E-Autos geben wird. 

Frau Sostmann berichtet, dass die einzelnen Hersteller von Ladesäulen bereits über digitale Karten, 

auf denen die Ladesäulen verzeichnet seien, verfügen. Ob es eine separate Karte ausschließlich für das 

Emsland geben werde, müsste erst in Erfahrung gebracht werden.  

 

Beschluss: 

Die Gemeinde Geeste erstellt in Zusammenarbeit mit innogy SE je eine Ladesäule am Speichersee 

Geeste und im Ortskern Dalum. Zur Finanzierung ist ein Antrag beim Landkreis Emsland 

entsprechend der Richtlinie zu stellen. Gemeinsam mit innogy SE sollen die verbleibenden Kosten 

über Werbeeinnahmen finanziert werden. 

Die notwendigen Verträge mit Grundstückseigentümer, innogy SE und Werbepartner sind zu 

schließen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
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10 Anfragen und Anregungen 

 
Hierzu erfolgte keine Wortmeldung. 

 
 

 

  

 

 

Vorsitzender Bürgermeister Protokollführer 
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